

D'un point de vue historique, le Canada commence à prendre forme dans la conscience européenne à la fin du XV<sup>e</sup> siècle. À la tête d'une expédition anglaise, le navigateur Jean Cabot prend possession de Terre-Neuve et de la côte est du Canada au nom du roi d'Angleterre Henri VII en 1497. Toutefois, ce sera le Français Jacques Cartier, navigateur de Saint-Malo, qui, en 1534, remontera le Saint-Laurent jusqu'au village indien de Hochelaga, site de l'actuelle ville de Montréal. Si sa tentative de trouver un passage vers l'Asie a échoué, il a toutefois ouvert l'arrière-pays à ses compatriotes marchands et colonisateurs.



Anglais et Français s'engageront dans une compétition qui leur assurera progressivement la conquête du continent nord-américain, à l'exception des terres découvertes par les Espagnols. En 1608, Samuel de Champlain établit son *Habitation* à Québec, qui devait devenir le berceau du Canada français. En 1610, Henry Hudson donne son nom à l'immense baie qui échancre le nord du Canada. De là, les célèbres « aventuriers » anglais de la baie d'Hudson, rivalisant avec les Français, chercheront à s'assurer le monopole du commerce des fourrures avec les Indiens. Alors que les colonisateurs anglais se dirigent vers le nord et le sud, les Français se